



# México-Estados Unidos de un Vistazo

## Principales Iniciativas Contra las Drogas

Junio 2009

Ningún otro país del mundo tiene tanto impacto en el narcotráfico en los Estados Unidos como México. La proximidad geográfica y el volumen del tráfico fronterizo dan amplias oportunidades a los narcotraficantes de introducir sus productos ilícitos al mercado de los Estados Unidos.

La misión de la DEA en México es ayudar a llevar ante la justicia a los individuos involucrados en el cultivo, manufactura y distribución de sustancias controladas y de precursores químicos destinados al narcotráfico.

Dé clic aquí para ver la hoja informativa sobre Reducción en el Consumo de Droga en los Estados Unidos.

La tarea principal de la Agencia Antidrogas de los Estados Unidos (DEA) en México es asistir en la identificación, freno y desarticulación de las instancias de mando y control de las organizaciones dedicadas al narcotráfico y al lavado de dinero. Al cooperar con la DEA, las agencias mexicanas han realizado muchas complejas investigaciones multinacionales con resultados muy exitosos. En 2008, los esfuerzos antinarcóticos del ejército y la procuración de justicia mexicana lograron resultados fenomenales. Las oficinas de la DEA en México reportaron decomisos con un valor equivalente a más de 180 millones de dólares en ingresos que les fueron negados a los narcotraficantes. Esta cifra representa el valor de las drogas, dinero en efectivo, vehículos, aviones, propiedades y otros bienes decomisados.

Se reseñan a continuación algunos ejemplos de esfuerzos de cooperación en investigación durante 2008:

- En marzo de 2008 autoridades federales mexicanas decomisaron en el puerto de Manzanillo 20 cajas con casi 20 millones de dólares. Las cajas se encontraban dentro de contenedores en un barco con bandera de Liberia y con destino a Panamá.
- En abril de 2008, fiscales federales decomisaron ocho parcelas de tierra en Tulum, Quintana Roo, que habían sido adquiridas con el propósito de lavado de dinero procedente del narcotráfico de un capo colombiano. El valor aproximado de las parcelas era de 40 millones de dólares.
- En julio de 2008, la Armada de México detuvo una nave semi-sumergible en las costas de Oaxaca. Cuatro colombianos que la operaban fueron detenidos y se decomisaron 5.8 toneladas de cocaína. La droga estaba envuelta en 257 paquetes de plástico. En años recientes, los semi-sumergibles se han convertido en un medio popular para transportar cocaína de Colombia a México, y típicamente pueden transportar entre 4 y 10 toneladas. Este tipo de barcos mide 20 metros en promedio.
- En octubre de 2008, el último miembro original de la organización criminal de los Arellano Félix, Eduardo Arellano Félix, fue detenido en Tijuana, BCN. Los otros miembros originales ya han muerto o están en prisión. El cártel de los Arellano Félix fue en algún momento uno de los más poderosos y dominantes en México. Operaba no sólo en Tijuana, sino en partes de Sinaloa, Sonora, Jalisco y Nuevo León, al igual que en los Estados Unidos.



Este semi-sumergible de madera y fibra de vidrio de casi 10 metros fue decomisado por la Armada de México en julio de 2008. El servicio de Guardacosta de EUA calcula que el costo de construir estos aparatos es de dos millones de dólares.



Embajada de los Estados Unidos en México • 5080-2000  
Agencia Antidrogas de los Estados Unidos (DEA)  
<http://mexico.usembassy.gov>